
«МЫ ПРОГНОЗИРУЕМ РЕКОРДНЫЙ ОБЪЕМ 
ИНВЕСТИЦИЙ, ПРИВЛЕЧЕННЫХ В РАМКАХ 
ПМЭФ–2023» ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР КУБАНИ АЛЕКСАНДР РУППЕЛЬ — 
О МАКСИМАЛЬНЫХ ТЕМПАХ ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ В РЕГИОНЕ, МЕРАХ 
ГОСПОДДЕРЖКИ БИЗНЕСА И ДИВЕРСИФИКАЦИИ РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ.

GUIDE: Александр Александрович, какое количе-
ство инвестиционных проектов реализуется сегод-
ня на территории Краснодарского края? На какую 
общую сумму? 
АЛЕКСАНДР РУППЕЛЬ: В последние годы инве-
стиционная активность в нашем регионе вышла 
на максимальные темпы. Здесь много слагаемых: 
свою роль сыграли и пандемия, и геополитическая 
обстановка, и растущая естественная миграция в 
регион. Чтобы выстоять в экономическом шторме и 
продолжить курс на рост, нужно было пересмотреть 
парадигму работы с инвестициями.

Для понимания  — долгие годы мы работали 
исключительно на «входящем потоке». Это давало 
нам стабильно порядка 500 млрд руб. инвестиций в 
год. Но в каждый кризис экономика замедляется, 
бизнес занимает выжидательную позицию, очень 
осторожно распоряжается средствами и ищет 
новые точки роста. И мы решили стать одной из 
этих точек, создав в регионе максимальный пул 
преференций для инвесторов и заняв проактивную 
позицию на федеральном уровне.

Как итог  — сейчас у нас в активной стадии 
реализации 483 крупных (стоимостью свыше 
100 млн руб.) инвестпроекта на общую сумму 
порядка 2,6 трлн руб.  — это абсолютный рекорд 
в истории региона. Реализация этих проектов 
позволит создать 83 тыс. новых рабочих мест. 
Мы смотрим аналитику по стране и видим, что 
сегодня портфель проектов Краснодарского края 
является одним из наиболее значимых по стоимо-
сти и многоотраслевому характеру. И конечно, мы 
лидируем в ЮФО: каждый второй крупнейший про-
ект в федеральном округе — это проект на терри-
тории Краснодарского края.
G: Можете ли вы назвать инвестсоглашения, кото-
рые Краснодарский край планирует заключить в 
рамках Петербургского международного экономи-
ческого форума? 
А. Р.: За 2021 и 2022 годы мы заключили на 
ПМЭФ более 50 соглашений на 365 млрд руб. 
Сейчас преждевременно говорить об итогах 
форума 2023 года, мы еще ведем переговоры с 
инвесторами — в основном в таких отраслях, как 
санаторно-курортный комплекс, АПК, промышлен-
ность, финансовый сектор, связь. Мы прогнозиру-
ем рекордный объем инвестиций, привлеченных в 
рамках форума этого года. Только по линии сана-
торно-курортного комплекса планируем заключить 
соглашения на общую сумму более 200 млрд руб., 
это позволит инвестпортфелю отрасли превысить 
500 млрд руб. Для сравнения  — в 2019 году он 
составлял немногим больше 20 млрд.

Такой бум «курортного» строительства стал 
возможен благодаря беспрецедентной поддержке 

санаторно-курортной отрасли в последние годы. На 
краевом уровне особенно отмечу запрет на жилищ-
ное строительство в 500-метровой зоне, налоговую 
льготу для новых объектов на 10 лет и компенса-
цию части процентов по кредитам на реконструк-
цию и модернизацию.
G: Как изменилась география инвесторов? Сказа-
лись ли на инвестиционном потенциале Красно-
дарского края антироссийские санкции и уход из 
страны многих крупных международных компаний?
А. Р.: Что касается географии инвесторов, она не 
претерпела существенных изменений. Конечно, мы 
стали более ориентированными на «внутреннего 
инвестора», но это не случилось по щелчку паль-
цев. Не будем забывать, что санкционная политика 
стран, как сейчас принято говорить, «коллективного 
Запада» ведется с 2014 года. Тогда же был разра-
ботан и внедрен первый комплекс мер поддержки 
как на федеральном, так и на краевом уровне. 

С одной стороны, эти меры стимулировали оте-
чественных производителей наращивать мощности, 
модернизировать производства и выпускать новые 
виды продукции, с другой — создали комфортные 
условия для развития собственных технологий.

Благодаря этому мы наработали серьезные 
компетенции в сельхозмашиностроении, пищевом 
машиностроении, энергетическом машинострое-
нии, малой механизации. За последние пять лет мы 
создали и нарастили новую отрасль  — пищевое 
машиностроение, как раз благодаря «окну воз-
можностей», которое открыла пандемия и санкции. 
Сейчас мы сами производим оборудование для 
кафе, ресторанов, пищеблоков социальных объ-
ектов, пищевой промышленности. Несколько лет 
назад никто в это не поверил бы. Теперь крупней-
шие виноделы гордятся тем, что им поставляют 
технику и оборудование краевые производители.

Благодаря этому же «окну возможностей» по 
итогам прошлого года объем производства лекарств 
и материалов, применяемых в медицине, увеличен 
почти на 40%, химических веществ — на 23%, гото-
вых металлических изделий — на 21,5%, металлур-
гической продукции — почти на 13%. По итогам пер-

вого квартала этого года в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года почти в два раза вырос 
объем производства текстиля и в полтора раза  — 
мебели, лекарств и медматериалов. Также увеличено 
производство электрического оборудования, метал-
лических, резиновых и пластмассовых изделий.

В ближайшее время мы планируем запустить 
более 10 новых производств импортозамещающей 
продукции. Это новые производства сельхозтехни-
ки и компонентной базы, бумаги и тарного картона 
в Кавказском районе, элементов питания и лекарств 
в Крымском районе, основы для фармпрепаратов в 
Северском районе.

В Краснодаре расширяют линейку радио-
электроники, нейросетевых камер и электронных 
модулей, мусоросортировочных автоматических 
комплексов, а также создают производство красок 
для полиграфии, текстурированных нитей и дру-
гой промышленной продукции, которая заменит 
импортные аналоги.

Конечно, было бы нечестно заявлять о том, что 
санкции никак не отразились на экономике и стра-
ны, и нашего региона. Но краха, который нам пред-
рекали, не произошло. Если помните, был афоризм 
про то, что китайский иероглиф «кризис» можно 
прочитать и как «опасность», и как «возможность». 
Я не знаток китайского языка, но для Краснодар-
ского края мы выбрали однозначно второй вариант.
G: Какие страны сегодня рассматривают Красно-
дарский край как выгодный регион для инвести-
ций? В каких направлениях?
А. Р.: Работа по привлечению иностранных инве-
стиций продолжается, хотя, конечно, в меньших 
объемах. Вектор данной работы в силу естествен-
ных причин сместился на дружественные страны: 
прежде всего это страны ЕАЭС, СНГ, Азии, Ближне-
го Востока. Нас интересует стратегическое партнер-
ство с Турцией, Ираном, КНР, Индией. Серьезный 
рывок в последние пару лет мы сделали в отноше-
ниях с Республикой Беларусь. Нашему партнерству 
уже больше 20 лет, это было первое в истории 

края соглашение, заключенное не с отдельным 
регионом, а с целой страной. В прошлом году мы 
актуализировали дорожную карту, провели ряд 
встреч на самом высоком правительственном уров-
не. После этого сотрудничество Кубани и Беларуси 
вышло на новый уровень. 

Мы планируем, что в этом году площадка 
Минского тракторного завода в нашей станице 
Староминской выйдет на производство 1000 трак-
торов в год. Запланировали разместить в Красно-
даре новый торгово-сервисный центр МТЗ, помогли 
предприятию подобрать подходящий участок. 

В этом году, кстати, запускаем новую меру под-
держки по линии промышленности, направленную 
на развитие инженерно-технических центров на 
базе наших промышленных предприятий. Планиру-
ем, что один из первых таких центров будет создан 
на площадке МТЗ в Староминской для развития 
производства собственных тракторов для садов и 
виноградников. Перспективные направления также 
связаны с поставками различных видов обществен-
ного транспорта для наших городов, есть понима-
ние совместной будущей работы по линии АПК, в 
курортной сфере.

В целом Краснодарский край открыт для 
сотрудничества в любой сфере и готов предложить 
потенциальным инвесторам широкий спектр воз-
можностей для эффективного инвестирования.
G: Остается ли Краснодарский край популярным 
направлением для переезда граждан из других 
регионов России? Как миграционный прирост ска-
зывается на экономическом потенциале региона?
А. Р.: Вне всякого сомнения, остается. Мы видим 
высокий уровень естественной миграции, и задача 
власти  — создавать условия, чтобы люди мог-
ли реализовать свой потенциал. Это может быть 
как создание и развитие собственного бизнеса 
(а сегодня мы занимаем четвертое место по коли-
честву МСП в стране), так и работа в найме на суще-
ствующих предприятиях, разработка стартапов, 
гуманитарная сфера. Во всех этих направлениях 
мы ведем работу и готовы предложить поддержку 
в совершенно разных форматах.
G: Каким вы видите Краснодарский край в буду-
щем: аграрным, промышленным или туристиче-
ским регионом? 
А. Р.: Секрет успешного развития Краснодарского 
края — комплексное и последовательное развитие 
отраслей экономики. Еще в 2018 году мы сфор-
мулировали для себя приоритетные направления 
развития в долгосрочной перспективе, составили 
и приняли «Стратегию–2030»  — своеобразную 
экономическую конституцию региона. Она содер-
жит очень амбициозные цели, и, несмотря ни на 
какие сложности, мы не отступаем от нее в сторону 
уменьшения каких-либо показателей.

Диверсифцированная экономика позволяет 
нам легче проходить кризисные ситуации, не делая 
ставку на какие-то одну–две «сильные» отрасли.

В конечном счете, давайте представим, что эко-
номика — это колесо, а отрасли экономики — его 
спицы. Очевидно, что колесо «поедет» тогда, когда 
все спицы будут равномерно развиты. А мы хотим, 
чтобы наша экономика «ехала». И ехала быстро.
Беседовал Дмитрий Михеенко

ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ 
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«ИНВЕСТИЦИИ — ЭТО ИГРА 
ВДОЛГУЮ, И НАШИ СЕГОДНЯШ-
НИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ — ЭТО ПЛОДЫ 
ТЕХ РЕШЕНИЙ, КОТОРЫЕ МЫ 
ПРИНИМАЛИ В ПОСЛЕДНИЕ ПАРУ 
ЛЕТ. НО ЕСЛИ ОСТАНОВИТЬСЯ, 
МОЖНО ОЧЕНЬ БЫСТРО  
ОТКАТИТЬСЯ НАЗАД,  
ПОЭТОМУ В ЭТОМ ГОДУ МЫ  
НАРАЩИВАЕМ ОБОРОТЫ»
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